

Journal de voyage au Ladakh été 2023

des 11 représentants de Juley : Jacques, Catherine, Fredo, Françoise, Philippe, Blandine, Christophe, Valérie, Alain, Aline, Gilles

Du jeudi 20/07 au mercredi 26/07/2023 : Nantes - Delhi - Leh - Sumoor

Enfin le récit des aventures d'une première semaine ... bien remplie et assez « épuisante » pendant laquelle nous avons voulu régler tous les achats d'artisanat à Leh ... et c'est chose faite. Nous aurons de belles choses à vendre sur nos marchés !

Jeudi 20/07 - Vendredi 21/07 :

Vol Paris-Delhi sans problème.

Nous sortons de l'aéroport de Delhi, accueillis par Moham, sous une forte chaleur hyper moite, une pollution extrême, avec un trafic et klaxons incessants pour rejoindre l'hôtel Saar Inn ... l'Inde quoi!

Vers 14h premier repas indien dans un petit resto proche de l'hôtel, délicieux, mais marqué par une panne de courant assez longue où nous transpirons faute de climatiseur.

Petite marche vers les parcs du quartier de Karol Bagh avec immersion dans la bruyante vie citadine indienne.

En guise de dîner, un somme de bonne heure, ou une petite veillée « bières » dans une de nos chambres, selon la fatigue de chacun.

Samedi 22/07 :

Petite nuit avec un départ à 3h30 pour rejoindre l'aéroport où l'avion pour Leh, prévu à 6h45 est décalé à 7h30 en raison de la météo.

Ce temps d'attente un peu long passé à l'aéroport donne le temps à Valérie de faire une malheureuse chute depuis l'un des charriots à bagages qui nous servaient de sièges, et de se prendre le montant du charriot lourdement sur la main ... hématome immédiat. Aïe aïe aïe !

Vol Delhi-Leh sans problème, mis-à-part à l'embarquement une batterie trop puissante, décelée en soute mais non déclarée, ce qui entraînera un rappel à l'ordre de « Mr. Philippe » dans le hall de l'aérogare de Delhi ...! Et une confiscation de ladite batterie.

Après 1h20 de vol, nous découvrons (redécouvrons pour 9 d'entre nous) la vallée de Leh, bien verte aux innombrables saules et peupliers.

Venus au Ladakh en 2013, 2015 ou 2018, nous sommes tous saisis par les transformations en cours de l'aéroport de Leh.



Comme prévu, une délégation e nos amis Ladakhis nous attend à la sortie. Sont venus de la Nubra, Spalzung, directeur de l'école de Diskit, avec son fils Jigme Kunga, filleul de Catherine, Jacques et Nicole, les présidents des LMS de Sumoor et Diskit, la nouvelle directrice de Sumoor, ainsi que son comptable Wangail, et Namgyal bien sur.

Namgyal nous conduit à la guest house YARTSA, tenue par Diskit, bien connue de Nicole, dévouée et d'une grande gentillesse. La guest house est près du centre et son jardin potager et sa tonnelle sont un havre de paix.



A l'image de l'aéroport, le centre-ville de Leh a bien changé. Beaucoup plus de trafic, de touristes indiens, et de plus, une partie de la ville a encore été touchée par des coulées de boue suite à des pluies diluviennes.

Jacques et Catherine ont la grande joie de recevoir à la guest house Tsering Yangdol et Jigmat Deachen (leurs deux anciennes filleules), et leur sœur et parents : un grand moment de bonheur sous la tonnelle.

Dimanche 23/07 :

RDV avec Namgyal à qui nous confions plus de 7000€ à changer: en effet il faut commencer à gérer les achats d'artisanat et préparer les sommes à remettre en roupies pour les différents dons de JULEY.



Réunion de toute l'équipe au bureau de Namgyal avec les présidents des deux LMS, Spalzung le directeur de Diskit et un moine, lama fondateur et référent de l'école de Diskit, pour l'organisation de la semaine en Nubra.

Nous dînerons chez Diskit, notre hôtesse, d'un repas délicieux, cuisiné avec les produits de son beau jardin.

Lundi 24/07 :

Départ de bonne heure vers Choglomsar pour assister au « teaching » du Dalaï-Lama. Il enseigne depuis une grande scène magnifiquement décorée dans une très grande esplanade entourée de montagnes. La sono est digne d'un festival pop, la sécurité est omniprésente. Comme il a plu les jours précédents c'est un vrai borbier : les familles s'installent sur des tapis de sol et utilisent des parapluies pour se protéger du soleil qui est bien présent aujourd'hui.

Les robes carmin des moines et la multitude des parapluies aux couleurs éclatantes composent une mosaïque exceptionnelle.

L'ambiance est joyeuse, bienveillante et fervente. Petits et vieillards, jeunes et adultes, c'est toute une population qui vient communier avec son maître spirituel.

On apprendra plus tard que 75000 personnes ont assisté aux enseignements lors de ces trois journées.



Après un déjeuner à Leh, les différentes équipes d'acheteurs se sont dispersées avec leurs liasses de roupies pour effectuer les achats prévus suite à la réunion de Jacques et Catherine avec Nicole et Françoise(Drouet) avant le départ pour l'Inde.

La petite troupe rejoint la guest house les bras chargés avant d'être conduite chez Sonam Angshuk qui habite une très belle demeure sur les hauteurs de Leh, chez qui Nicole et Françoise ont séjourné l'année dernière.

Ce médecin radiologue, dont la femme est pédiatre, nous reçoit chaleureusement, nous aurons des échanges nourris et intéressants. Bref, ce fut une très bonne soirée.

Mardi 25/07 :

Aujourd'hui, c'est visite à Chullichan, la nonnerie en dessous du monastère de Rizong, à une heure et demi de route de Leh en direction de Lamayuru.

Cette nonnerie est dirigée par Kunzes, que l'association soutient particulièrement.

La nonnerie a bien changé car une belle esplanade a été construite mais les intérieurs restent très modestes.

En quittant Leh nous avons acheté une bonne quantité de fruits, légumes et œufs, et chacun d'entre nous se charge d'une partie de ce lourd fardeau pour déposer le tout dans la cuisine.

Kunzes est une belle personne qui dégage toujours autant de sérénité, teintée de discrétion et de réserve et son sourire est toujours rayonnant.

Nous lui remettons avec émotion les dons de l'association et de plusieurs d'entre nous. Jacques lui offre des photos d'elle et de ses nonnes et celles très récentes de la visite d'un Rimpoché à la mi-juillet.



Courte visite au monastère de Rinzing un peu plus haut, dont l'accès s'est bien amélioré.

De retour à Leh la fin d'après-midi est consacré à de nouveau aux achats d'artisanat et notre séjour à Leh se terminera par un repas traditionnel au «Tibetan Kitchen ».

Mercredi 26/07 :

Aujourd'hui, nous quittons Leh pour la Nubra. Vive l'air pur et le calme de cette belle vallée. La matinée est belle, la montée vers le Kardung La commence bien mais elle sera bien ralentie par un camion en panne dans une épingle à cheveu. Le col est extrêmement encombré par les minibus de touristes en majorité indien, les motards en nombre, et les malheureux camions TATA qui ont bien du mal à se frayer un passage.

A part Catherine, les valeureux sponsors grimpent les marches jusqu'à la première esplanade à travers une multitude de drapeaux à prières, et les plus en forme continuent l'ascension jusqu'au sommet au-dessus.

Une photo de groupe se fera avec un jeune indien qui a séjourné à Nantes pour ses études supérieures.



Finalement tout le monde supporte bien les 5482m du Kardung La.

La descente vers Kalsar sera ralentie par des coulées de boue et cailloux, là aussi dues aux précédentes précipitations.

De nombreux Népalais travaillent à refaire la route avec toujours autant de pauvreté et un peu plus de mécanisation qu'il y a huit ans.

A Kalsar, nous sommes accueillis par le staff habituel des officiels et un groupe de parents et élèves : kataks et joyeux Juley ! Un repas nous est servi sous un préau dans cette base de rafting.

Nous reprenons la route pour Sumoor.

Arrivés à l'école un grand moment d'émotion nous attend : comme à chaque fois tous les élèves, petits et grands, sont présents de chaque côté de l'allée et nous accueillent avec plein de Juley et autant de sourires auxquels nous répondons plutôt deux fois qu'une.



Stanzin Lanzis, la nouvelle directrice depuis fin juin, nous invite à prendre un thé dans son bureau. Fredo et Jacques se concertent avec elle et Rigzin Tondup pour l'organisation du séjour à Sumoor. Nous rejoignons ensuite la guest house (Namgyal Villa) fort agréable pour une installation et ... enfin ! Un petit temps de repos !

Le dîner se fera sur place avant un repos bien mérité.

Jeudi 27/07 :

Ce matin départ pour l'école où tous les élèves nous attendent avec tous leurs professeurs dans la grande salle pour, ce qui sera finalement, un bien joli « Parent's day ».

Nous aurons le plaisir d'admirer les prestations des élèves petits et grands sur la scène : danses traditionnelles en costumes, chants et comptines par les plus petits, danses plus modernes par d'autres jeunes et percussions et chants avec guitare par d'autres encore.



Fredo et Jacques montent à leur tour sur la scène pour un discours que Fredo délivrera dans un anglais presque parfait ... !

Ensuite tous les sponsors sont invités sur la scène et produisent une prestation exceptionnelle : danses ladakhies avec les enseignants, puis récital mené par Gilles et Aline : deux premières chansons de leur création, que nous chanterons en canon. Suivies de deux rappels par l'assistance conquise : « Alouette, alouette ... » et « Frère Jacques ».

Le déjeuner nous est offert dans le bureau de la directrice.

Il est ensuite temps de faire les photographies de chaque enfant parrainé.

Le comptable et la directrice, ainsi qu'une équipe bien organisée, assistent Jacques, pour la bonne réalisation des photos. Chaque enfant parrainé reçoit ensuite des mains de Fredo son courrier et son petit cadeau, confiés par leurs parrains et marraines.

Une réunion très intéressante avec tous les enseignants et la directrice s'ensuit et permet des échanges fructueux et des réponses précises à des questions que nous leur avons communiquées auparavant.

Ceci fera l'objet d'un CR détaillé de retour en France, de même que tous les éléments recueillis pendant la visite de l'internat.

Des projets d'aide sont évoqués sur place : terrasse couverte devant le dernier bâtiment d'internat construit (qui devrait être achevé à la fin de cette année, extension de la salle des professeurs, trop exigüe.

Dans la salle de repos des élèves, jouxtant la cuisine, trône une antique télé (cathodique) en piteux état.

Fredo propose, avec notre assentiment à tous, de payer son remplacement et laisse aussitôt à la directrice une enveloppe de 30 000 roupies à cette fin.

Il a aussi été décidé de verser à l'école une somme pour l'achat de matériel pédagogique pour les petites classes (lors des échanges en direct avec les professeurs).

La journée se termine par des visites dans les familles pour les parrainés de Sumoor : Christophe et Valérie, Fredo et Fambi, Jacques et Catherine, toujours sources de grand bonheur.

